
向香港特別行政區立法會 發展事務委員會 

就「中部水域人工島相關研究」提交的意見書 

 

就今次立法會發展事務委員會會議討論「中部水域人工島相關研究」，本人

深感關切，擬向會議在人工島發展事宜上提供以下意見： 

 

1. 香港土地供應不足，需要建立策略性土地儲備，以供未來數十年長遠

發展之用。 

2. 雖然新界約有 1300 公頃的土地可視為棕地
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，但在收地上遇到的問題，

市民有目共睹。政府雖然有嘗試推展棕地發展，但對提供急需的、充

足的土地儲備，暫時未見到成效。 

3. 近年來，棕地發展成效不彰，並且難以單單依靠發展棕地，提供用以

建設公共房屋所需要的大量土地。土地供需不平衡，導致市民上樓遙

遙無期，怨聲載道。根據房屋委員會在網上發佈的資料
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，積累至 2018

年底，約有十五萬宗一般公屋申請，以及約十二萬宗非長者一人申請。

估計一般市民約需要超過五年，才能安排上樓。如果無足夠土地儲備

及發展，就無法滿足基層市民住屋需要。 

4. 市民關注「明日大嶼」填海計劃對環境的影響，是可以理解的。填海

是會對周邊環境有影響，但是政府可以聘請專業人士，對於發展「明

日大嶼」計劃所造成的環境影響進行研究，並實施緩減措施，盡量減

少對周邊環境的影響。並就「中部水域人工島」進行可行性研究和環

境評估，以回應公眾對環境影響的疑慮。 

5. 填海對一個城市的長遠發展有很大幫助，世界各地都有先例。比如，

新加坡填海造地，就有顯著的成效。新加坡的土地面積從五萬八千公

頃擴大了近 25％，達到七萬二千公頃3。完全地滿足長遠商業發展和市

民住屋需要。 

「明日大嶼」計劃可以增加土地儲備，並可解決香港地少人多的問題。基於

以上原因，本人贊成「中部水域人工島相關研究」。 

  

陳志發 

2019 年 4 月 1 日 

1 土地供應專責小組，中期選項-棕地發展 
2 香港房屋委員會，公屋申請數目和平均輪候時間 
3 BiblioAsia, National Library Board, Singapore, Land From Sand: Singapore’s Reclamation Story 
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https://www.landforhongkong.hk/tc/supply_analysis/brownfield.php
https://www.housingauthority.gov.hk/tc/about-us/publications-and-statistics/prh-applications-average-waiting-time/index.html
http://www.nlb.gov.sg/biblioasia/2017/04/04/land-from-sand-singapores-reclamation-story/



